

ISSN 1994-5655

2 (68) • 2024



ИЗВЕСТИЯ

КОМИ НАУЧНОГО ЦЕНТРА
УРАЛЬСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

www.izvestia.komisc.ru

Серия
«Историческая демография»



СОДЕРЖАНИЕ

М. А. Мацук Государственные крестьяне Вымских волостей Яренского уезда в начале XVIII века: демографическая характеристика	5
П. П. Котов Удельные поселения и крестьяне Сольвычегодского уезда Вологодской губернии в конце XVIII–середине XIX века	9
В. И. Силин Статистические сведения о некоторых городах Севера в Российских географических словарях конца XVIII–XIX веке	18
И. В. Лиджиева, Ю. С. Шургучиева К проблеме о корреляции численности населения и климатических условий в кочевых обществах Юга России	25
О. А. Куратов Социально-психологические факторы миграции крестьян на территории Коми края во второй половине XIX–начале XX века	30
Д. В. Вишнякова Младенческая смертность на европейском севере России в конце XIX–начале XX века	34
Д. А. Коновалов Украинский вопрос в контексте национальной политики Австрии в годы Первой мировой войны (1914–1916)	40
С. А. Кропачев Административно-территориальная и этническая карта России в 1920-е годы	48
Н. М. Игнатова Альбом 1931 года «Районное планирование Великоустюгского, Котласского и Лальского районов Северного края (Котласского агропромлесокombината)»: новые источники по истории Европейского Севера	55
Л. В. Алексеева Эвакуированное население в Ханты-Мансийском округе в годы Великой Отечественной войны	63
У. В. Лыткина Брачность и разводимость населения Республики Коми в 1920–1980-е годы	70
В. В. Фаузер Смертность населения Республики Коми: исторический подход	80
А. П. Обедков Исследование захоронений некрополя как источник этнодемографической информации (на примере Центрального кладбища города Сыктывкара)	89
С. Я. Сущий Русское население Абхазии: геодемографические процессы постсоветского периода	99
В. П. Кривоногов Саамы: современные этнические процессы	108
И. Л. Жеребцов А. М. Мартюшев – политик, краевед, исследователь исторической демографии Коми (к 150-летию со дня рождения)	116
Рецензии	
О. В. Золотарёв Колегов Б. Р. Коми край в конце XVIII века. Экономические примечания к генеральному межеванию по Усть-Сысольскому уезду. Серия «Новые источники по истории Европейского Севера России»	131

CONTENTS

M. A. Matsuk State peasants of the Vym volosts of the Yarensk Uyezd at the beginning of the XVIII century: demographic characteristics	5
P. P. Kotov The Tsar family's settlements and peasants of the Solvychegodsk Uyezd of the Vologda province at the end of the XVIII-mid-XIX centuries.....	9
V. I. Silin Statistical information about some towns of the North in Russian geographical dictionaries of the late XVII-XIX centuries	18
I. V. Lidzhieva, Yu. S. Shurguchieva On the problem of correlation between population and climatic conditions in nomadic societies of the South of Russia	25
O. A. Kuratov Socio-psychological factors of peasant migration in the Komi region in the second half of the XIX-early XX centuries	30
D. V. Vishnyakova Infant mortality in the European North of Russia in the late XIX-early XX centuries.....	34
D. A. Konovalov The Ukrainian question in the context of Austrian national policy during the First World War (1914-1916).....	40
S. A. Kropachev Administrative-territorial and ethnic map of Russia in the 1920s	48
N. M. Ignatova Album of 1931 "District planning of the Veliky Ustyug, Kotlas and Lalsk regions of the Northern Territory (Kotlas Agro-Industrial and Forestry Plant)": new sources on the history of the European North	55
L. V. Alekseeva Evacuated population in the Khanty-Mansiysk District during the Great Patriotic War	63
U. V. Lytkina Marriage and divorce rates of the population of the Komi Republic in the 1920s-1980s.....	70
V. V. Fauzer Mortality of the population of the Komi Republic: a historical approach.....	80
A. P. Obedkov Research of necropolis burials as a source of ethnodemographic information (case study of the central city cemetery of Syktyvkar)	89
S. Ya. Sushchy Russian population of Abkhazia: geodemographic processes of the post-Soviet period.....	99
V. P. Krivonogov The Saami: modern ethnic processes	108
I. L. Zherebtsov A. M. Martyushev - politician, local historian, researcher of the historical demography of Komi (on the 150th birth anniversary).....	116
Reviews	
O. V. Zolotarev Kolegov B. R. Komi region at the end of the XVIII century. Economic notes to the general survey for the Ust-Sysolsk Uyezd. Series "New sources on the history of the European North of Russia"	131